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öffentliche N I E D E R S C H R I F T 

 
VERTEILER: 3.3.2. 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/021/ XI 

Sitzung am : 07.12.2015 

Sitzungsort : Plenarsaal, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:15 Sitzungsende : 19:15 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ingrid Betzner-Lunding 

Schriftführer/in : gez.  Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 07.12.2015 

 
 

Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 Betzner-Lunding, Ingrid  
 

Teilnehmer  

 Borchers, Thorsten  
 Fedrowitz, Katrin  
 Kühl, Mascha  
 Kumeth, Kevin-Pascal  
 Mährlein, Tobias ab 18.30 Uhr 
 Matthes, Uwe  
 Muckelberg, Marc-Christopher  
 Pauls, Ulrich  
 Peihs, Heideltraud für Herrn Schenppe 
 Ruhbaum, Kevin für Frau Weidler 
 Tarnaske, Maik für Herrn Friedrichs 
 Vorpahl, Doris  
 

Verwaltung  

 Berg, Norbert  
 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Drews, Thorsten  
 Gattermann, Sabine  
 Hanika, Jürgen  
 Nobitz, Horst  
 Reinders, Anette  
 

sonstige  

 Bertermann, Marc-Mario EGNo 
 Gust, Jörg EGNo 
 Hutterer, Christel  
 Nicolai, Günther  
 Struve, Volker Schulrat 
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entschuldigt fehlten 

 

Teilnehmer  

 Friedrichs, Peter  
 Loeck, Denise  
 Schenppe, Volker  
 Weidler, Ruth  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 07.12.2015 

 

 

Öffentliche Sitzung 

 
TOP 1 : 

 

Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 : 

 

Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 : 

 

Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 02.12.2015 
 
TOP 4 : 

 

Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5 : 

 

Schulzentrum-Süd 
- Besprechungspunkt - 
 
TOP 6 : 

 

Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 7 : 

 

Berichte und Anfragen - öffentlich 

 

Nichtöffentliche Sitzung 

 
TOP 8 : 

 

Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 07.12.2015 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Betzner-Lunding eröffnet die 21. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport und 
begrüßt die anwesenden Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung und die 
anwesenden Ausschussmitglieder. 
 
Sie stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 12 Mitgliedern fest. 
 
  
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Frau Betzner-Lunding fragt, ob es nichtöffentliche Berichte oder Anfragen gibt. 
 
Dieses ist nicht der Fall. 
 
Die Tagesordnung wird einstimmig beschlossen.  
 
 
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 02.12.2015 
 
Frau Betzner-Lunding berichtet über einen Beschluss aus dem nichtöffentlichen Teil der 
Sitzung vom 02.12.2015 hinsichtlich der Auftragsvergabe zur Anmietung von Kopiergeräten 
für die Norderstedter Schulen. 
 
  
 
TOP 4:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Frau Betzner-Lunding berichtet, dass die Einwohnerfragestunde Teil 1 für den Ausschuss für 
Schule und Sport sowie den Hauptausschuss gemeinsam durchgeführt wird. 
 
Herr Adam, Ochsenzoller Straße 171a, 22848 Norderstedt,   
äußert sich zu verschiedenen Themen. 
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Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten im Protokoll einverstanden.  
 
 
Herr Brakenhoff, Am Ochsenzoll 147, 22851 Norderstedt, 
stellt eine Frage zum Antrag der Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen zur Streichung von 
Haushaltsmitteln für den Doppelhaushalt 2016/2017 im Sportbereich. 
 
Herr Grube antwortet und führt hierbei insbesondere aus, dass bei den Investitionen der 
Sportvereine aus Sicht der Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen eine unterschiedliche 
Dringlichkeit bzw. Gewichtung hinsichtlich der Umsetzung gesehen wird. 
Auch verweist er auf die Haushaltslage der Stadt Norderstedt.  
 
Auf Nachfrage erklärt sich Herr Brakenhoff mit der Veröffentlichung seiner Daten im Protokoll 
einverstanden.  
 
 
 
TOP 5:  
Schulzentrum-Süd 
- Besprechungspunkt - 
 
Dieser Tagesordnungspunkt wird gemeinsam mit dem Hauptausschuss behandelt.  
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt werden von dem Planungsbüro Drees & Sommer Herr 
Spitra und von der Entwicklungsgesellschaft Norderstedt ( EGNo ) Herr Bertermann und Herr 
Gust begrüßt. 
 
Frau Reinders ruft zunächst den Beschluss der Stadtvertretung vom 16.12.2014 zur 
Schulentwicklungsplanung in Erinnerung. 
In einem ersten Schritt wurde durch die EGNo das externe Planungsbüro Drees & Sommer 
beauftragt, das sich zunächst mit der Untersuchung bzw. Überprüfung des Gebäudebestands 
des Schulzentrums-Süd befasst hat. 
Hierbei ging bzw. geht es insbesondere auch um eine wirtschaftliche Betrachtung. 
 
18.30 Uhr: Herr Mährlein erscheint zur Sitzung. 
 
Herr Spitra erläutert anhand einer Beamerpräsentation ( Anlage 1 ) die Bestandsanalyse und 
Standortentwicklung des Schulzentrums-Süd. 
 
Im Ergebnis wird ein vollständiger Neubau des Schulgebäudes und der Außenanlagen 
empfohlen. 
 
Im Anschluss an die Präsentation beantwortet Herr Spitra Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Herr Bertermann führt aus, dass es bisher noch keine Planung für einen Standort für einen 
möglichen Neubau gibt. 
Er weist insbesondere noch einmal darauf hin, dass bei einem Neubau unter Zugrundelegung 
der Raumprogrammrichtwerte für die Gemeinschaftsschule und das Gymnasium ca. 3.000 
qm weniger Fläche gebaut werden könnte. 
Dieses hängt mit der Bauweise des Schulzentrums-Süd nach dem Kasseler Modell der 70er 
Jahre zusammen.  
 
Frau Hahn spricht sich dafür aus, dass die Mensa nicht neu gebaut wird. 
 
Hierzu erklärt Frau Reinders, dass noch Abstimmungsbedarf besteht, welche Gebäudeteile 
des Schulzentrums-Süd ggfs. erhalten bleiben sollten. 
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Frau Fedrowitz spricht sich dafür aus, dass die beiden Sporthallen möglichst an einem 
anderen Standort neu geplant werden sollten. 
 
Herr Grote macht noch einmal deutlich, dass die durch das Planungsbüro Drees & Sommer 
durchgeführte Untersuchung zunächst das Ziel hat, die Finanzierungssituation für einen 
möglichen Neubau darzustellen. 
Hierbei ist insbesondere das Einsparpotential im Bereich der Betriebskosten sowie die 
Finanzierungsmöglichkeit zu berücksichtigen. 
Die Frage des Standorts für einen Neubau und die Frage, welche Gebäudeteile erhalten 
bleiben können, ist bisher noch völlig offen. 
 
Herr Grube fragt an, inwiefern eine Passivbauweise in die Überlegungen für einen Neubau 
eingeflossen sind oder noch einfließen werden. 
 
Herr Spitra weist darauf hin, dass dieses bei Schulneubauten eine erhebliche 
Kostensteigerung bedeuten würde und erfahrungsgemäß keine befriedigenden 
Energieeinsparungen erzielt würden.  
 
Herr Bertermann ergänzt, dass in Hamburg-Wilhelmsburg ein Schulneubau ( Tor zur Welt ) in 
Passivbauweise errichtet wurde und dass sich aus Gesprächen mit den Verantwortlichen 
dieser Schule ergeben hat, dass die Nutzer nicht zufrieden sind. 
 
Auf Nachfrage von Herrn Schloo berichtet Herr Spitra, dass die Flächen für das 
Jugendfreizeitheim mit berücksichtigt worden sind. 
 
Herr Nicolai fragt an, ob die Betriebssicherheit für das jetzige Gebäude des Schulzentrums-
Süd gegeben ist. 
Herr Bosse erklärt hierzu, dass die Bauweise des Kasseler Modells aus den 70er Jahren 
nach heutiger Betrachtung durchaus Mängel z.B. im Bereich des Brandschutzes ausweist, 
dass dieses aber nicht dazu führt, dass das Gebäude betriebsunsicher ist. 
 
Es wird übereinstimmend festgestellt, dass ein Beschluss zum Neubau des Schulzentrums-
Süd bereits vorliegt und nun mit der weiteren Planung ( Phase 0 ) begonnen werden kann. 
 
Frau Betzner-Lunding und Herr Leiteritz bedanken sich bei Herrn Spitra und Herrn 
Bertermann für die Ausführungen. 
 
       
 
TOP 6:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Herr Thedens, Glashütte Damm 188a, 22851 Norderstedt,  
fragt an, ob die Präsentation zu TOP 5 veröffentlicht wird und ob nun die sogenannte Phase 
0 beginnt. 
 
Verwaltungsseitig wird ausgeführt, dass die Präsentation als öffentliche Anlage dem Protokoll 
der heutigen Sitzung beigefügt wird. 
 
Auf Nachfrage erklärt sich Herr Thedens mit der Veröffentlichung seiner Daten im Protokoll 
einverstanden.  
 
 
Herr Watschke, Holunderweg 8, 22850 Norderstedt, 
stellt Fragen zum geplanten Neubau am Schulzentrum-Süd. 
 
Frau Betzner-Lunding führt aus, dass diese Fragen zum jetzigen Zeitpunkt noch nicht 
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beantwortet werden können. 
 
Auf Nachfrage erklärt sich Herr Watschke mit der Veröffentlichung seiner Daten im Protokoll 
einverstanden.  
 
 
Herr Kohl, Heidbergstraße 85, 22846 Norderstedt, 
gibt einige Anregungen zu sinnvollen Anforderungen an den Neubau des Schulzentrums-
Süd. 
 
Auf Nachfrage erklärt sich Herr Kohl mit der Veröffentlichung seiner Daten im Protokoll 
einverstanden.  
 
  
 
TOP 7:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
Es liegen keine Berichte und Anfragen vor.  
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